
EDITORIAL

Manuel Martínez Herrera, Editor en Jefe

Continuamos con la presentación de entrevistas a las y los colegas que de manera destacada, hace más de 40 años, fundaron las bases y derroteros de la psicología costarricense, con el propósito de dejar un testimonio escrito de dichos momentos cruciales de la psicología nacional y sus avatares, como sólo ellos lo pueden contar; al tiempo que contribuir, de esta manera, con nuestra memoria histórica.

Con gran orgullo presentamos la entrevista al Dr. Armando Campos Santelices, precursor de la psicología social en Costa Rica, la psicología criminológica, la psicología del trabajo y la psicología del deporte; quien también incursionó, desde la psicología, en el teatro y la literatura. Tuvo un papel protagónico en el desarrollo curricular de la carrera de psicología en la Universidad de Costa Rica, entre otros muchos logros.

En el presente número de la Revista Costarricense de Psicología, fiel a la diversidad temática y metodológica que la caracteriza, publica los siguientes artículos que versan acerca de la ética profesional, la motivación y volición en el aprendizaje, estrategias afectivas en el aprendizaje de idiomas, metodologías de intervención de la violencia familiar, propiedades psicométricas del Inventario de Sexismo Ambivalente, propiedades psicométricas del Test de Dependencia de Videojuegos (TDV), la sexualidad en personas privadas de libertad, análisis la invarianza factorial de la “Nueva escala de satisfacción sexual” versión corta (NSSS-S) y características sociodemográficas y clínicas de población atendida por trauma psicológico.

El artículo titulado “Ética profesional del psicólogo organizacional en México: análisis crítico” de Brito Ortiz José Félix y Nava Gómez Martha Eugenia de la Universidad Autónoma de Baja California, aborda el dilema, a criterio de los investigadores insuficientemente estudiado del desempeño ocupacional y de la calidad de vida desde principios éticos atinentes. Se caracterizan los temas de ética personal, ética cívica, ética empresarial y ética profesional, analizando el dilema ético del psicólogo en una organización.

En el artículo “Motivación y aprendizaje en estudiantes de posgrado: análisis a través del modelo ARCS-V”, de Rodríguez Guardado María del Socorro y Gaeta González Martha Leticia de la Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla, se realiza un análisis de la motivación y volición de docentes estudiantes de posgrado, a partir del modelo ARCS-V,

siguiendo el método mixto de diseño concurrente y la narrativa, estableciendo las diferencias de género.

En el artículo “Análisis de las estrategias afectivas de aprendizaje de idiomas en estudiantes universitarios y su posible repercusión en sus niveles de ansiedad” de Santana Quintana María Cristina de la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria, se analiza la dimensión afectiva en el aprendizaje de idiomas como efecto motivacional para el aprendizaje de nuevas lenguas y la relación entre su uso y la ansiedad. Se llevó a cabo un trabajo cuantitativo/cualitativo.

En el artículo “Comparación metodológica de ocho intervenciones eficaces para la atención de la violencia familiar: revisión sistemática”, de Huitron Pacheco Blanca Esther, Rodríguez Hernández Gabriela, Contreras Langrave Georgina y Cervantes Lnuna Brenda Sarahí de la Universidad Autónoma del Estado de México, se sistematizan las publicaciones científicas sobre la conceptualización y efectividad de las intervenciones para la disminución de la violencia familiar. La indagación de los estudios se realizó en MEDILE-ProQuest, PubMed y Web of Science, siguiendo las pautas de la declaración PRISMA. Para la calidad metodológica se usó la lista de verificación para estudios experimentales y la lista de ensayos aleatorizados y controlados. Obteniéndose ocho estudios.

En el artículo de la “Estructura factorial, invarianza de la medida y propiedades psicométricas del Inventario de Sexismo Ambivalente en Costa Rica” de Smith Castro Vanessa de la Universidad de Costa Rica y Argüello Gutiérrez Catalina de la Universidad Internacional de La Rioja, se aborda el sexismo ambivalente como constructo multidimensional que legitima la desigualdad entre sexos. Para medirlo se usó el Inventario de Sexismo Ambivalente (ISA) y se evaluaron las propiedades psicométricas del ISA en dos grupos poblacionales en dos años diferentes (2013 y 2017) en hombres y mujeres, se analizó la estructura factorial y la invarianza de la medida en estos grupos mediante la técnica de Análisis de Factores Confirmatorio (AFC) Multigrupo.

En el artículo “Propiedades psicométricas del Test de Dependencia de Videojuegos (TDV) en jóvenes universitarios peruanos” de Olivari Moreno Diana, Gutember Peralta Eugenio y Castillo Electo Eva de la Universidad César Vallejo; se realiza un análisis factorial confirmatorio (AFC) que da por resultado un ajuste aceptable (CFI = .90 y TLI = .89; RMSEA = .091), con

pesos factoriales estandarizados superiores a .50. Se concluye que la estructura factorial propuesta por el autor del TDV, es confirmada por las puntuaciones derivadas de la aplicación del instrumento en universitarios peruanos.

En el artículo “Construcción de la sexualidad en personas privadas de libertad: una experiencia grupal desde el enfoque cognitivo con perspectiva de género” de Mora Vega Yara y Solano Porras Elvis del Ministerio de Justicia y Paz, Costa Rica; se trabajó con un grupo de veinte privados de libertad quienes descuentan sentencia por ofensa sexual a mujeres mayores de edad. Se realizaron talleres desde un enfoque cognitivo con perspectiva de género con el propósito de reflexionar acerca de la sexualidad y la masculinidad, sus dimensiones, funciones y componentes. Se discutió y reflexionó acerca del género, la cultura, el patriarcado y la violencia.

El artículo “Evidencias de validez e invarianza factorial de la Nueva Escala de Satisfacción Sexual-Breve en universitarios” de Cuadros León Wendie y Gutember Peralta Eugenio de la Universidad César Vallejo, tiene como objetivo analizar la invarianza factorial de la “Nueva escala de satisfacción sexual” versión corta (NSSS-S) en función al sexo. El análisis factorial confirmatorio multigrupo mostró que la estructura factorial de dos dimensiones es posible para ambos sexos, y que la fiabilidad es buena para ambas dimensiones ($\omega = .89$ y $.92$). La versión en español de la NSSS-S posee adecuadas evidencias de validez y confiabilidad para medir la variable satisfacción sexual en una muestra de universitarios peruanos de ambos sexos.

El artículo “Caracterización de población atendida por la Unidad de Psicotrauma-Hospital Nacional Psiquiátrico en Costa Rica durante 2017-2018” de Carrera Castro Silvia, Chinchilla Badilla Ivannia, Jiménez Mora Rocio y Gamboa Gámez Viviana del Hospital Nacional de Salud Mental Manuel Antonio Chapuí y Torres responde a un estudio descriptivo de corte transversal. El objetivo de dicho estudio es identificar características sociodemográficas y clínicas de la población atendida con historia de trauma psicológico. Se procesaron los datos con estadística descriptiva en el paquete estadístico del SPSS versión 17.

Manuel Martínez Herrera

Editor en Jefe, *Revista Costarricense de Psicología*